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“打我有记忆起，妈妈就是个中年妇女的样子。所以我总忘记，妈妈曾经也是个花季少女。 ”随着电影《你好，李焕英》
的热播，我们被电影画面感动的同时，也生发出对母亲深深的思念与感恩。 无论妈妈是年轻还是早已老去，那个唯愿我
们健康快乐的“李焕英”，就是我们心中最美的母亲的样子。 第 111 个国际妇女节到来之际，我们也随着一张张泛黄的
旧照片，穿越到曾经被妈妈惊艳到的岁月，与年轻时候的妈妈相遇，轻轻地问候一句：你好，我的“李焕英”！

有一个中国好人的
妈妈有什么感想？

我生长在一个风景如画的客家
小山村，说起客家女性，大家脑海里
准会浮现勤俭朴实、热情善良，孝老
爱亲、贤惠持家的画面。 我的母亲就
是其中的一员，在母亲的身上，我真
正认识了客家女人的温柔贤良、孝老
爱老、无私大爱的品质。

客家特色美食比如酿豆腐、客家
碌鹅、艾糍都是妈妈的拿手好菜。 妈
妈很爱我，我记得在高中时，我跟母
亲说：“妈妈，您做的客家碌鹅好好吃
哦。 ”从那天开始的之后一周，饭桌上
总会出现客家碌鹅。 我知道，她只想
把我觉得好的东西给我，这是她爱我
的方式。 张爱玲说过：“妈妈们都有个
通病， 只要你说的那样菜很好吃，她
们就频繁地煮那道菜，直到你厌烦埋
怨了为止。 其实她这辈子就是把你觉
得好的，给你，都给你，爱得不知所措
了而已。

母亲热爱公益，她从小教育我们
要为社会多作贡献， 多帮助别人，把
助人为乐的精神融入生活和工作中。
此外还要教育好孩子， 经营好家庭。
正所谓：有国才有家，我们要做身边
人的好榜样，把我们中华民族好家风
一代代传承下去。

我小时候经常看到母亲帮助村

里的老人， 为他们送去温暖和服务。
除此之外，母亲数十年如一日，不拿
一分报酬为艺术山歌团奉献，带领队
员参加各项演出， 传承客家文化，这
一坚持就是二十年。 受到妈妈的影
响， 在我踏入工作岗位那天开始，我
就跟着妈妈一起走上了公益之路，在
公益这条路上， 一走就坚守了十多
年。

2011 年，中宣部授予母亲为“中
国好人”敬业奉献模范，2017 年，我也
被授予了广州好人、广州市三八红旗
手、广州好青年、孝老爱亲模范等称
号，而我们的家庭也被授予了广州市
十大最美慈善家庭、广州市文明家庭
等称号。

2021 年的年初，母亲高兴地打开
了学习强国平台让我看看， 骄傲地
说：“我女儿的事迹上学习平台了，作
为一名党员我们要多作贡献，为社会
多做实事”。 我接过手机， 开心地笑
了，是的，妈妈的话一直鞭策着我前
进。

有时候，朋友问我，有一个中国
好人的妈妈有什么感想？ 我总会说，
我特别的自豪。 母亲对我的影响很
大， 每每看到母亲乐于助人的身影，
我就对她充满了深深的敬意。

讲述者：廖晓瑜（广州市执信中学老师）

我总会说，我特别的自豪。 母亲对我的影响很大，每每看到母
亲乐于助人的身影，我都对她充满深深的敬意。

新快报：如果可以穿越，你最想
回到哪一段与妈妈相处的时光？

廖晓瑜： 我最想去到小学时光，
让妈妈教会我做饭。

新快报：你理想中妈妈的样子是
怎样的？

廖晓瑜： 我的妈妈就是我理想中的
妈妈，爱笑、勤劳、朴实无华的妈妈。

同题问答

■廖晓瑜与母亲合影

母亲鼓励我走出大山，
去看更广大的世界

讲述者：焦杨（广州市社会组织联合会秘书长）

母亲只是一名普通工人，自然无法讲出“视野、格局”之类高大
上的字眼，她只是跟我说，“人应该去大城市寻找机会。 ”现在想想，
这句话对我的影响挺大的， 以至于现在我也坚定认为人应该不断
去挑战新的自我，不能被眼前所局限。

我的母亲原来是东北的一座省会
城市的普通工人， 后来整个厂子搬迁
到四川一个偏远的山村， 父母就带着
我一起搬迁到那边。 那地方原来只是
一个偏僻闭塞的小村子， 厂子搬迁后
逐渐发展成为一座小镇， 但交通还是
不便，那时我们家离四川乐山市，周边
最大的一个市， 要坐三个小时的客运
巴士，去成都则要花一天的时间。

在那个生活物资匮乏的年代，坚
韧如磐石是女性的普遍特质。 1998 年，
那年正值我高考， 厂里的经济收入减
少， 但她从来都没有把工作忧虑跟我
讲过， 印象中除了母亲在家的时间比
以往变长， 生活似乎没有发生什么变
化。

母亲是第一个鼓励我走出大山的
人。 那年的高考成绩，供我选择的学校
有很多， 得知身边不少同学都报考了
川内的学校， 母亲鼓励我应该要出去
看看。 我母亲只是一名普通工人，自然
无法讲出“视野、格局”之类高大上的
字眼， 她只是跟我说，“人应该去大城
市寻找机会。 ”虽然她不知道我想去哪
里，但她还是鼓励我走出四川，去看更

广大的世界。 现在想想，这句话对我的
影响挺大的， 以至于现在我也坚定认
为人应该不断去挑战新的自我， 不能
被眼前所局限。

其实跟每位中国母亲一样， 母亲
对我的生活照顾是无微不至的。 母亲
对我的教育，是希望我自立自强。 当然
她的做法比较传统， 她经常说你看我
们这一辈人就是因为时代发展的需要
去到很偏僻的地方， 但是你自己要努
力去改变自己， 现在想来也是她自己
鼓励我的方式， 家长要身体力行做标
杆， 要想想将来能为自己的孩子留下什
么。现在我也是用这种方式来激励孩子，学
习是你自己的事情，你要考虑你将来想成
就怎样的事业，怎样教育你的孩子。十多年
前从企业转行到社会组织成为一名社工
后，反而更能帮助我去处理老年人 、长
辈的关系 ， 比如我在了解了老年人
如何防摔倒的知识后 ， 就早早给我
们家的浴室铺了防滑垫 。 老一辈的
人将优秀的品质传递给我们 ， 我们
成年了就到了反哺时候 ， 去帮助父
母辈适应这个快速发展的互联网时
代 ，不能让他们感觉被抛下。

新快报 :如果可以穿越 ,你最想回
到哪一段与妈妈相处的时光?

焦杨：如果可以回到过去，多跟父
母待在一起， 听他们讲一些鸡毛蒜皮
的事也是好的。

新快报 :这些年来 ,你最想对妈妈
说的一句话是什么?

焦杨： 像我们这种比较传统的家
庭很少会把爱挂在嘴边， 最想对她说
感谢。

同题问答

■焦杨与母亲（中）合影


